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走出扶贫农产品“包销依赖症”，固然需要政府的政策倾斜和对超短供应链模式的创新，但千方百计引导有能力、有技
术、有资源的“新农人”返乡同样不可或缺。毕竟摘帽之后的贫困地区，仍需重塑乡村发展生态，激活乡村市场化前景，做大
做强农特产品牌，不断培育新型经营主体，这一切都离不开“新农人”的人才带动和示范效应。

扶贫农产品须走出“包销依赖症”

□ 胡建兵
据中新网报道，近日，上海

市交通委召开公众意见征询会，
对《上海轨道交通乘客守则（征
求意见稿）》和《上海市轨道交通
运营服务规范（征求意见稿）》进
行专题意见征询。其中，新增了

“乘客有冒用他人证件、使用伪
造证件乘车和其他逃票行为的，
有关信息可以纳入个人信用系
统”的要求。

一张地铁票也就一二元钱，
逃票有必要列入个人诚信污点
吗？这样做是不是有点小题大
作了？这恐怕是人们看到这条
新闻后的第一反应。其实，一张
地铁票，即使是再穷的人，也是
买得起的。之所以逃票，是因为
一些人的诚信有问题，贪图小便
宜。这种逃票说到底不是钱的
问题，无异于一种偷盗行为，因
为在他们身上我们看不到一种
诚信，看到的只是一种欺骗，它
破坏了文明秩序，恶化了社会风
气，增添了社会的不和谐之音。
如果对这些“小节”问题不发出
强烈的警告，那么，肯定会出现
更多的诸多“无所谓”的小节，久
而久之，消磨了诚信，造成最后
的大失信。因此，把“地铁逃票”
列为个人信用污点，不是小题
大作。

小节不诚信，大事信难诚。
传统伦理将诚信作为人的一种
基本品质，认为诚实是取信于人
的良策，是处己立身，成就事业
的基石。“诚信”作为一项普遍适
用的道德规范和行为准则，是建
立行业之间、单位之间以及人与
人之间互信、互利的良性互动关
系的道德杠杆。一个人乘坐地
铁，在完全有支付能力的情况
下，还想办法逃票，可想，这样的
人在做其他事情时，肯定也是不
讲诚信的。很难设想，一个乘坐
地铁为一二元车费都想逃票的
人，怎么可能去管理一个企业，
怎么样去管钱、管人、管事，怎么
样在社会上与人打交道？因此，
将逃票纳入个人信用信息系统，
影响其贷款、购物等，可以防范
风险，让更多的人不要为他们的
失信而受到影响，同时，也是对
其失信行为的一种警告。

“人无信而不立”，对于每个
社会成员而言，诚信是立身之
本，处世之宝。现在，社会上发
生了许多失信事件，如借钱不还
的，有诈骗的，有制造和销售假
货的，这些事件的发生，都是从
一次次的“失信”得手逐渐形成
的。如果有关部门从小事抓起，
就把“老赖”、诈骗、制造和销售
假货的一出现就列为失信黑名
单，恐怕会影响一大片，使更多
的人诚实守信。所以，把逃票列
为失信污点，更大的意义是防微
杜渐，教育更多的人从平常的一
点一滴“小节”做起。

把地铁逃票列入信用污点，
看起来有点过，有点绝，但这样
做，绝对不是小题大作。如果我
们的其他行业都这样做，就可以
搭建成全社会的一个诚信体制，
那么，我们的社会变得更加诚
信，更加和谐。

□ 郑桂灵
作为脱贫攻坚的重要手

段，帮扶单位带头参与的消费
扶贫切实推动了贫困地区产销
对接，给乡亲们的脱贫吃下了
定心丸。然而，部分扶贫农产
品过于依赖帮扶单位“包销”，
自身缺乏市场竞争能力，还可
能被无良商家“薅羊毛”。全面
脱贫在即，“照顾式”消费扶贫
逐步退场，扶贫农产品销售应
创新思路，开拓稳脱贫需要的
产品销售之道。

由帮扶单位带头参与的消
费扶贫，的确可以为贫困地区
的农产品“卖难”打开产销对接
的通道，但如果由此养成了扶
贫农产品的“包销依赖症”，显
然有违消费扶贫的政策初衷。
让扶贫农产品步入常态化的产
供销良性轨道，有效巩固和持

续发展扶贫攻坚成果，就当摒
弃“包销依赖症”。

“消费扶贫”本意是要社会
各界通过消费来自贫困地区和
贫困人口的产品与服务，以帮助
贫困人口增收脱贫。但无论是
政府人员的“直播带货”，还是社
会各界的“爱心购买”，其前提都
应该是贫困地区农产品的货真
价实和适销对路。纵观当下的
部分扶贫农产品，价高质次甚至
可能是“三无产品”，似已成不少
国人心中的刻板印象。由此产
生的巨大商机，也让一些中间商
垂涎艳羡、趁机发财，他们或假
借扶贫名义抬高价码、清理“库
存”，或拉一两个贫困户入伙，大
肆兜售自家产品。

走出“包销依赖症”，首先要
对“消费扶贫”的政策认知正本
清源。“消费扶贫”固然是要人们

以扩大购买力的方式，打破贫困
地区农产品的滞销、卖难困境，
但并非是大包大揽的全部“包
销”。正如“扶贫先扶志”的道理
一样，消费扶贫也是要帮助贫困
地区打开产品滞销的“堵点”，架
起与市场沟通的桥梁。“扶上马
送一程”或“帮其送入轨道”的

“授之以渔”意味显而易见。产
品营销的主体责任和拥有抢占
市场的竞争力，最终还是要靠被
帮扶的贫困地区和贫困户。这
是“照顾式”消费扶贫逐步退场
后的发展动力。

其次，扶贫农产品认证体
系的规范化建设势在必行。由
于部分贫困地区农业种植现代
化、集约化水平低，农产品标准
难以统一，加上深加工能力缺
乏，产品在市场竞争中不占优
势，难以打开销售渠道，就只能

寄望于帮扶单位的“包销”或依
赖中间商的促销。将扶贫农产
品认证与绿色农产品认证、有
机农产品认证等体系对接，不
仅可以有效提升扶贫农产品的
信誉与美誉度，防止鱼目混珠、
以次充好；也可倒逼贫困地区
提高农产品种植的科技含量和
竞争优势，以有利其脱贫后仍
保有长久发展的潜力与后劲。

走出扶贫农产品“包销依赖
症”，固然需要政府的政策倾斜
和对超短供应链模式的创新，但
千方百计引导有能力、有技术、
有资源的“新农人”返乡同样不
可或缺。毕竟摘帽之后的贫困
地区，仍需重塑乡村发展生态，
激活乡村市场化前景，做大做强
农特产品牌，不断培育新型经营
主体，这一切都离不开“新农人”
的人才带动和示范效应。

结合现实界定，别一见“啃老”就吐槽

□ 李强
关于啃老现象的讨论一直

没有停止过。据《中国青年报》
报道，已成年且有谋生能力却
赖在家里不工作、只靠父母供
养的子女被称为“啃老族”，这
些坐吃山空的败家子人见人
嫌，不招人待见在情理之中。

“新型啃老”则不同，这些年轻
人有工作，甚至有的还收入颇
丰，有的以尽孝的名义，小两口
长期带着孩子一起到父母家蹭
吃蹭喝；还有的以工作忙为由，
当起“甩手掌柜”，把孩子全扔
给老人养。

需要界定的是，偶尔把孩
子交由老人带，是否也属于啃
老？如果这也算，对不起，我们
许多人曾经都当过“啃老一
族”。

生活节奏越来越快，压力
越来越大，工作与家庭两者之
间无法避免地出现了一些矛
盾。即使成家了，谁又没有啃

过老？公司突然通知开会，领
导突然来电要求加班，客户一
个电话打来要求面谈相关事
宜，而此时，正准备送小孩去托
儿所、去医院看病、去特长班上
课……怎么办？自然而然就会
想到父母了。

所以，啃老的定义到底是
什么，需要有个界定。在没有
具体界定之前，我们不妨结合
现实来看，别一见“啃老”就
吐槽。

在我看来，因工作原因把
孩子交由父母照顾的偶然为
之，压根不属于啃老，而是一种
家庭分担。都是一家人，彼此
都是家庭利益的缔结者，分担
一下也未尝不可。如果一家人
都不愿分担，视分担为啃老，这
就不是“相亲相爱的一家人”
了。更何况，年轻人的工作生
活一团乱麻，处于崩溃的状态，
要想他们拿出好心情来扮演好
儿女的角色，显然不太可能。

说别一见“啃老”就吐槽，
还有一个重要的原因在于，一
些在他人看来的啃老，的确好
多时候还承载着年轻人的好多
善意。老人最怕孤独，最怕子
女真的把他们当成“老人”看。
所以，在一些时候有事相托，不
仅体现年轻人对老人的一种认
可，而且对老人来说，还是一种
安慰。如果什么事情老人都插
不上手，他们会觉得自己是不
是老了，子女是不是不需要父
母的依靠了，自己活着是不是
没有价值了。

让老人觉得自己还能为子
女做点事，还有能力成为子女
的依靠，这也是父母的小心愿。
偶尔啃下老，让他们做做家务
事，接接孩子，真的也没什么。

当然，对于这样的啃老必
须吐槽，比如以尽孝的名义，小
两口长期带着孩子一起到父母
家蹭吃蹭喝，以工作忙为由，当
起“甩手掌柜”，把孩子全扔给

老人养。这样的啃老，属于典
型的伪孝。不顾老人的感受，
也不顾老人是否能够承受，只
图自己轻松，这样的啃老实在
过分。

年轻人若是这样啃老，其
实毁的不只是老年人的身心健
康，算长远账，还可能毁掉下一
代。当起“甩手掌柜”，把孩子
全扔给老人养，自己倒是轻松
了，但意味着与孩子接触的时
间少了，亲子教育少了，该有的
陪伴少了，这些“少”带来的则
是孩子身上问题的“多”。再
说，长期不与孩子接触，将来又
怎么管教孩子？

今天年轻的你，就是明天
年老的他。用浓浓的善意，让
老年人感觉到受重视，有存在
感，这是善待父母的应有之义。
但切勿打着孝敬的旗号，蹭吃
蹭喝，当起“甩手掌柜”，让老年
人在年老的时候还身心俱疲。

老人最怕孤独，最怕子女真的把他们当成“老人”看。所以，在一些时候有事相托，不仅体现年轻人对老年人的一种认可，而且
对老人来说，还是一种安慰。如果什么事情老人都插不上手，他们会觉得自己是不是老了，子女是不是不需要父母的依靠了，自己
活着是不是没有价值了。

日前，脱贫摘帽县陕西镇安
7.1亿元建豪华中学一事引发广
泛关注。据新华社报道，曾是深
度贫困县的镇安去年才摘帽，
2019年地方财政收入仅为1.78
亿元，但新建镇安中学项目投资
就高达7.1亿元。镇安县县长贾
建刚回应记者称，新建镇安中学
项目是为了彻底解决城区学校
大班额问题，项目的立项和筹资
方式均符合政策规定，所有的手
续都是齐全的。

据8月16日中新网

“逃票纳入信用系统”
可以防微杜渐

绘画 闵汝明 配诗 王继洋

豪华中学忒扎眼，
斥资高达七亿元。
本是脱贫摘帽县，
不惧争议与传言？


